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随着安康城市生态环境的日益向好， 野生
鸟类越来越多地靠近和回归城市。 面对这种新
情况，如何给它们创造真正适宜的生存环境，如
何使它们与城市和谐相处， 是当下生态治理保
护进入更深度化和精细化阶段中， 一个不容忽
视的新课题。

高质量发展需要人与自然的和谐共生，进
而产生人与社会的宜居创新。安康，既应该有现
代化的朝气与活力，也要有依托高颜值、高质量
的生态环境托底。

汉江水鸟一直是安康生物圈中重要的一
环，在林俊礼老师编撰的《陕西汉江水鸟图志》
一书中记载， 陕西汉江水鸟有 9 目 22 科 125
种，其中国家 I 级重点保护鸟类 6 种，国家 II 级
重点保护鸟类 19 种。 主体由冬候鸟和旅鸟构
成，繁殖季节会聚集大量不同种类的水鸟，安康
作为中国水鸟迁徙路线中部路线西侧的重要停
歇地和越冬地， 在湿地和水鸟保护工作中占据
着重要的位置。

3 只东方白鹳的“到访”，也让安康市民和
摄影爱好者一睹“鸟中大熊猫”的绰约风姿。

水汽氤氲的湿地衬托着这些空中的 “精
灵”，也诠释着自然的美好。守护好这群“远方的
客人”，是每一个安康市民的责任。

可以看到， 汉江流域的湿地是很多水鸟重
要的栖息地， 水鸟的种群类别和种群数量也直
接反映了安康地区生态环境质量和生物多样性
水平。

保护与发展，是可以双向奔赴的。
首先， 做好生态环境建设的软硬件设施升

级、打造重点景观、提升管理水平等工作，使水
鸟栖息地成为群众感受自然生态的前沿阵地和
市民的“公共客厅”。

其次，加强城市规划与生态建设的结合。在
城市规划过程中， 应当考虑到野生鸟类的生活
需求，为其预留合适的栖息和繁殖地。在城市绿
化工程中， 应适当保留一定的湿地、 湖泊和水
体，作为水鸟们栖息的场所，为水鸟提供食物和

栖息的机会，并促进生态平衡。 同时，加强环境
监测和管理， 确保城市环境的质量和生态系统
的稳定。

第三，加大生态旅游的规划。生态旅游是一
种可持续发展的旅游方式， 可以帮助人们更好
地了解和欣赏自然环境，也可以带来经济效益。
在城市中，通过组织水鸟观赏和生态旅游活动，
吸引游客前来参观， 并提供相关的教育和宣传
活动， 以提高公众对水鸟保护的认识和重视程
度。

当然，最根本的，还是需要加强公众意识的
培养和宣传教育。通过开展宣传活动，普及保护
野生动物和水鸟的重要性， 增强大众对生态环
境的责任感和对野生动物保护工作的关注度。
同时，建立相应的教育体系，提升公众对野生动
物行为准则的认知， 引导市民在接触野生动物
时遵循科学方法，保持适当距离，避免干扰其正
常生活。

20 世纪 80 年代，工人夜校、农民夜校非常普遍，不
少人通过夜校求知识、学本领，以弥补文化知识和业务技
能的短板。 然而，现如今的“夜校”则有大不同，书法课、
声乐课、朗诵课、中国舞……各种文化艺术类培训更像是
“儿时梦想的延伸”，很多人重新捡起了曾经不得不放弃
的“技能”，开启“错峰学习”模式。

为什么越来越多的人会选择“夜校”？ 近日，记者走
访了城区部分培训机构，一些学员给出了自己的答案。

因为热爱，所以选择

“我上学时就很喜欢画画，参加过学校的绘画兴趣小
组。 刚参加工作时，还上过约一年半素描课。 后来由于各
种原因停止了。 如今，有这么个机会学我喜欢的东西，当
然要来了！只要兴趣在，离开校园也可以学习。”阮云是一
所学校的会计，今年虽已 50 岁，但学习的兴趣依然不减。

从今年春季学期开始，阮云报名参加了一所培训学
校的书法培训班，每周六早晚上课，平时也尽量每天坚持
练习。 “孩子参与兴趣班大多是家长出于功利目的安排，
成年人工作之余参与继续学习一定是因为热爱，热爱艺
术、热爱传统文化！ ”阮云这样说。

身为公务员的宋女士也有这样的感受，从 2019 年开
始学习古筝， 到现在有 4 年多，“我一直喜欢中国传统文
化，2019 年 3 月看到一所培训学校成人古筝课， 可以在
晚上上课，刚好与工作时间错开，就想提升一下自己的艺
术修养。 ”宋女士表示，学习了古筝以后，最大的感受是
自己对传统文化的兴趣更加浓厚， 艺术修养也提升了。
最大的变化是心性更加成熟，做事更有意志。

家人和朋友、同事的支持也成为阮云和宋姐坚持的
重要因素。 “我参加培训班学习是在朋友的微信朋友圈
看到的信息，现在我身边也有朋友、同事约着下学期一起
学习呢。”阮云这样说。而在宋女士的影响下，她的古筝圈
子也越来越大，很多兴趣浓厚的同事也加入其中，她说：
“对于女性来说，工作之余继续学习技能，更多不是平衡
来自工作和家庭的关系，而是要转换思维模式，不论是工
作还是生活，都要不断成长，不断学习，不断丰富自己。
有激情的工作、学习、生活，不断寻找新的技能，跨越式成

长就一定能实现。 ”

快乐学习，积极生活

“葫芦丝是一种能够让人内心平静下来的乐器，帮助
人们聆听内心的声音，打开自己的感知，用音乐唤醒自
己。 ”王聪是一所培训机构的音乐老师，葫芦丝是他教授
的乐器之一。 据他介绍，目前，培训班里有各类培训课程
20 多种，他主要教授葫芦丝、口琴和手鼓，跟着他学习的
学员很多都是“80 后”“90 后”。

李波就是一名入“坑”不久的葫芦丝爱好者。 “1995
年 9 月，15 岁的我迈进安康师范学校的大门， 从一场迎
新晚会开始，弹着吉他的学长在舞台上的那份潇洒，深深
地吸引了我，学习并演奏一种乐器的梦想从此扎根我那
懵懂的心灵。 因为各种原因，一直没有去学习。 ”李波说：
“今年七月份，因病休养，在咨询了身边朋友以后，选择了
跟王聪老师学习葫芦丝，也算是圆了我一个‘少年梦’。
从开始的一点都不懂、不会，在王老师的悉心指导下，开
始系统学习葫芦丝的演奏技巧、技能，逐渐发现自己由开
始的感兴趣，进阶到真正喜欢这个民族乐器了。 ”

李波是一名机关干部，他表示，在 40 岁出头的年龄、
在“零基础”的前提下，学会了一种新技能，说明自己的求
知欲依然很高，学习新知的能力还可以，自信心也得到了
增强，“尤其是现在工作压力有时候比较大，繁忙之余，拿
起葫芦丝，吹起几首曲调，瞬间那疲惫的心灵就快速满血
复活，烦躁的情绪也随乐曲而去。 学习葫芦丝让我感觉
很快乐，现在葫芦丝吹奏已经是我调整心态、驱赶疲劳的
一种最佳方式。 ”

“可能因为‘80’‘90’这个年龄段的人，所承受的各方
面压力相对比较大的缘故吧，他们对于这方面的需求更
加迫切。 所以首当其冲是要让他们慢下来，用音乐唤醒
自己。 ”王聪说，“目前很多人需要的不仅是一所‘夜校’，
而是能够找到积极的生活方式，找到精神的寄托。 ”

李波也表示，热爱学习的人，必然热爱生活，积极乐
观、健康向上的精神状态能更好地促进我们在日益繁忙
工作中的乐观态度和敬业精神。

放下包袱，提升自己

记者采访了解到，大部分兴趣班可能即便学习了，未
来也没有“用武之地”，区区几堂课也无法达到大师的水
准，但是在一刻，精神上的富足带给人更多前进的力量，
其价值远远超越课堂本身。

城区一所瑜伽馆的周老师表示， 成人课堂就像是一
个充满了温暖和包容的“后花园”，在这里不再是被束缚
的职场人，而是自由自在的个体，可以畅所欲言、相互交
流、共同进步，“在课堂上，每个人都能够卸下角色、放下
包袱，可以真正地释放自己，展现出真实的自我。 在这个
课堂上，我们可以发现原来大家都是有趣的人，可以一起
分享快乐和美好时光。 ”

“成年人学习相当于生活的调剂，工作了一天把乐器
拿出来，鼓捣几下，一天的疲劳在这一刻就释放掉了。”王
聪表示，成人培训班更像他们的“精神健身房”，在为他们
减压的同时，也为他们“充电”，“现在每天晚上的课程都
是满满当当的，不同于 20 世纪铆足劲儿恶补学习的夜校
模式， 如今很多人选择在夜校继续学习的背后折射出大
家对精神生活的更高追求。 ”

此外，记者还了解到，目前，大部分成人培训班的费
用大约是每年 3000 到 4000 元， 多数学员表示在自己的
承受范围之内。也有学员表示，如果有公益性质的培训多
一些，就能更好地满足大家对精神文化生活的追求。

在市群艺馆，公益类培训课程的种类也越来越多。据
市群艺馆馆长周墙介绍， 群艺馆长期面向成年人开设公
益性培训，培训课程有陕南民歌、书法、国画、瑜伽等，每
班大约 20 余人，广场舞、形体课等每班约 50 人。 每周一
至周五的白天时间，学员以退休人员或者文艺社团为主，
晚上大多为“上班族”。 “大家的积极性很高，每次报名通
知一出来，很快就报满了。”周墙说，“通过培训，一方面可
以丰富成年人的精神文化生活， 让他们在工作之余找到
自己的兴趣爱好，放松身心，提升自己。另一方面，安康正
在创建全国文明城市，文化是城市的灵魂，艺术是城市的
品位， 做好全民艺术普及， 也是文明城市创建的有力推
手。 ”

自旬阳电站蓄水以来，鱼类的生长繁育数
量逐渐增多，鱼类数量的增多也吸引了更多的
候鸟迁徙安康汉江段。

12 月 9 日，汉江城区段发现 3 只国家一级
保护动物东方白鹳在江边觅食，12 月 13 日我
在黄洋河还发现了 5 只迁徙候鸟棕头鸥。

10 月份以来，我已在汉江观察留鸟和候鸟
种类在 20 种以上，主要有白鹭、苍鹭、鸬鹚、红
嘴鸥、鹊鸭、青脚鹬、青头潜鸭、赤麻鸭、白鹳、

棕头鸥等。
安康应该把自身的生态优势当成一个发展

的契机，在已有的绿水青山基础上，依托汉江资
源吸引更多的水鸟迁徙到这里栖息和繁衍生
息。

建议以东坝汉江大桥到黄洋河流域为保护
区域，将这个区域已经形成的自然小岛屿进行
绿化，扩大黄洋河两边湿地和芦苇的栽培，为水
鸟栖息提供良好的保障。 同时对黄洋河入江口

处进行规划，规划区域内应该减少和禁止过多
的人为干扰。

随着汉江鱼类资源数量的增加，预计冬季
迁徙候鸟无论在种类上还是数量上都将会提
高，为此，安康汉江湿地公园建设迫在眉睫。 候
鸟一旦认可安康的生态环境，每年就会准时迁
徙到这里。 汉江湿地公园的建设不仅仅是为了
吸引水鸟，它是安康生态建设与发展的一个重
要标志，同时还会带动安康生态旅游的大发展。

“夜校”———成年人的“精神健身房”
记者 郭飒

安康湿地公园建设迫在眉睫
皮勇维

守护好“远方的客人”
田丕
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